



Entrevista

QCF 4476

Manuel Heber Rocco del Canto

Ha iniciado durante este último tiempo con más vigor y silencio que nunca su vertiente narrativa, basada fundamentalmente, como él mismo lo define, en las ricas tradiciones, historias y mitos de la región. Lo sorprendente es ese cretivo y sutil humorista, al que el crítico literario de la Universidad Católica del Norte, autor Sergio Gaytan M., al referirse a su cuento "El Píquero", comparó por el rigor de su trazo con el maestro del cuento nortino, Mario Bahamondez; y por el cagual artístico de inventario de sus historias, con aquél que hizo famoso Andrés Sabella. Silencio Lasso, "El Chichero". Esque no tiene... ni ame... ni miedo... ni embargo, ni gran amor, ni agradecimientos, ni admiración y temor por este tema que ha hecho suya y cuya geografía define como implacable y voraz, pero amadora y paternal.

Cada punto de fantasía, cada mito famoso, cada rincón y cada reducción crece en sus páginas hasta adquirir, casi en forma gráfica su verdadera dimensión, su real evolución. Para Manuel Rocco, minero de profunda: "de la Sierra no salen sólo minerales ni frutas sólo plantas; salen ideas y frutas también sentimientos".

Torna su vista hacia las historias y anécdotas que le cuentan los mineros y a las leyendas de la región. Desamparados pueblos (Papique, Las Animas, Cerro Blanco); personajes y personajes, vibra con ellos, lo llenan de paisajes románticos y lejanos. Le entra por los ojos y por cada porete, lo invaden y conquistan, no puede resistirlo, entra con él, en él, y siente la necesidad de darlos a conocer. De ahí... sus historias atacan-

medios que le han valido dos importantes premios dentro y fuera de la región: un primer lugar en el Concurso Regional de Cuentos del Museo del Huasco para Atacama; y un segundo lugar en el reciente Concurso de Cuentos para Escritores de la I a IV Regiones, organizado y editado por "Ediciones Universitarias de la Universidad Católica del Norte". Sus historias... articuladas con esa temible asiduidad por encontrar el "Chacalillo de Oro", equivalente regional a "El Dorado" de Colombia o amazónico, se mueven asediadas por la miseria insaciable de sus quienes que pretenden encontrar en cada víspera, en cada quebrada, o en su insospicado recodo del camino. Se pasa al campeche en el solitario y en la descripción son indagaciones de actitudes épicas, como en el caso de sus rústicos catadores que recorren estos sordientes cañones del desierto, que no repiten dos veces la misma huella y se extienden en ola de silencio y de polvo, existiendo en sus dunes el deserto eterno. Minero y catador en su narración... se muestra una vez más cuando crea su "El Dorado" que revive y manejó tan expertamente. El con ellos que inicia su ciclo de poesías en la región, con esos muy bien estructurados poemas "Cantadore-Cordilleras" y "Muerte en la Sierra", entre otros los primeros en el Concurso Regional de Cuento Minero organizado por Arequipa en 1991. La realidad Atacameña conquista a todos, que vive buscando divido y solitario, lo separado de escenas sentimentales, paidí y vigoroso su trazo, y como ya dijimos... la empuja de sus historias y mitos. Le llevó a convivir con el desierto y a quererlo, a donar riendas con sus mitos y desventura, a donar historias y sacrificios. Hijo del "bombero del Sur", plasmó un minero, después un narrador locuaz; y por sobre todo... un hombre que impuso su amor y voluntad una tierra que lo adoptó.

Nació hace 53 años, en el extremo sur de la Costa Rápida. Se crió en el desierto en el Valle del Choapa, entre el agrícola y campesino pueblo de Salamanca y sus famosas "Cuevas de Muquitos", su agujero de brujas y hechicería, y la austera ciudad minera de Illapel.

Realizó sus estudios secundarios en el Liceo de Hombres de La Serena. En allí donde despliega su voz literaria bajo la tutela del reconocido crítico

literario, poeta, novelista y escritor investigador don Alonso Calderón S., que es su profesor de "Cultura y Literatura"; y como profesor de cultura, poesía y literatura latinasamericanas y contemporáneas, el conocido y prestigioso escritor uruguayo, Fernando Noria, poeta de resplandor fuerte, de critica-franqueza y de constructiva sencillez.

Después ingresa a la Escuela de Carabineros, institución que templa su espíritu y su pluma. Hace su trato callado y preciso en la descripción. Segundo S. Carabinero lo significó una de las experiencias más importantes y encrucijadas desde el punto de vista literario. Posteriormente renunció a esa institución para dedicarse en la vida privada, a lo que prepuso ser su gran vocación... la miseria, que ejerce primero en Illapel y Los Vilos y actualmente en Copiapó e Ica de Oro.

Tiene cuatro hijos: Patricio Manuel, cronista militar; Heber Manuel, graduado del último año de Leyes en la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile; Octavio Eduardo, profesor de Filosofía y Ciencias; y algunos del 2do. año de Leyes en la U. de Chile; y el menor Manuel Alejandro, cursa la enfermería en la Sociedad San Juan de Dios en Valparaíso, dos viudas y una separada. Algo aparte de esto, de repente en sus cuentos. Una señora y señora Eli, su primera esposa, o una vital y amerosa Wilma, la segunda; o una Marita que aún lo insiste y que tiene un rol protagónico en el cuento "El Regreso". La verdad es que ha podido comprender, habilitante, el mundo de sus personajes, al de su espíritu, lo que queda reflejado a veces en sus breves metajos, de una gran hermosura, fundiéndose en sensas de dignidad interior, como en el cuento precedido; o como en la narración "Ocaso del Pueblo", en la que los personajes que surgen de su trazo, son a manera de indagaciones sumergidas en la nostalgia, en sus vivencias y en sus recuerdos.

Pero... debemos mencionar, eso sí, que en su narración, como en la de ningún otro escritor regional, Manuel Rocco, gusta de hacer resaltar los rasgos de nuestra gente y de nuestros paisajes. Crea figuras al comienzo, para escribir con el fin de rescatar personas y personajes del olvido, y dar a conocer Atacama... su Región.

Francisco Medina Gutiérrez

Ocaso del Pueblo 23.1.1994 b.2

Buenas Casas con
Rompido

2

Manuel Heber Rocco del Canto [artículo] Francisco Medina Cárdenas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Medina Cárdenas, Francisco, 1948-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Manuel Heber Rocco del Canto [artículo] Francisco Medina Cárdenas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)